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Ministros Tohá y Elizalde en las comisiones. / AGENCIAUNO

Fracasan tramitaciones 
express de la agenda de 
seguridad en la Cámara

D. H. P.
Frente al asesinato de tres cara-
bineros el fin de semana en Ca-
ñete, la Cámara de Diputados 
decidió suspender la semana 
distrital (visita a los territo-
rios) y centrarse en avanzar en 
las respectivas comisiones en 
proyectos de ley de la agenda 
de seguridad. Lo hicieron, en 
dos instancias, y ninguna ter-
minó bien.

En la sala que unía a las co-
misiones de Seguridad y Cons-
titución se iban a definir las re-
glas de uso de la fuerza(RUF), 
fundamental para que las poli-
cías o FF.AA. estén resguarda-

dos al reaccionar ante acciones 
violentas, pero no hubo la una-
nimidad necesaria para que se 
discutiera hasta total despacho 
(estaba previsto ayer y hoy). 

Una de las diputadas que no 
votó a favor fue Maite Orsini 
(RD), quien explicó que “com-
partiendo la premura de poder 
despachar este proyecto de ley 
a Sala, no queremos que no se 
pueda discutir con la seriedad 
y con el tiempo que requiere”. 
Coincidió el diputado Jaime 
Araya (Ind./PPD) quien asegu-
ró que “al proyecto se le habían 
sacado todos los principios que 
moderan el uso de la fuerza, no 

Aunque se canceló la semana distrital para 
legislar, no hubo acuerdos en comisiones.

Yáñez: formalización será el 1 de 
octubre, antes de su paso a retiro

Diego Hermosilla P. 
Un día hábil después de que el 
fiscal Xavier Armendáriz soli-
citara una reprogramación de 
la formalización del general 
director de Carabineros, Ri-
cardo Yáñez, el 7° Juzgado de 
Garantía de Santiago le puso 
fecha: 1 de octubre. 

Desde el domingo, cuan-
do el fiscal nacional, Ángel 
Valencia, anunciaba la exis-
tencia de esa solicitud se 
sucedieron las reacciones. A 
favor se mostró el Gobierno, 
en especial por el momento 
que vive esa policía tras el 
asesinato de tres efectivos el 
sábado, en Arauco, aunque el 
PC no estuvo de acuerdo.

Eso, pese a que la fecha es 
todavía anterior al término 
del período de Yáñez, el 19 de 
noviembre, es decir, debería 
asistir aún como uniformado 
o aplicársele la “doctrina Tohá” 
y el Gobierno pedirle el cargo. 

Para la misma fecha, el Tri-
bunal dejó las formalizaciones 
de los generales en retiro Mario 
Rozas y Diego Olate. La solici-
tud de Armendáriz no se habría 
hecho por alguna presión po-

lítica, sino que, como aseguró 
Valencia, “obedece a las reite-
radas peticiones de parte de 
la defensa de contar con más 
tiempo para analizar los ante-
cedentes de la investigación”.

La ministra vocera de Go-
bierno, Camila Vallejo, afirmó 
que “frente a este escenario 
lamentable, es una decisión 
prudente, una acción que no 

El general Yáñez durante el velorio de uno de los funcionarios asesinados. / AGENCIAUNO

Lo pidió Fiscalía. Gobierno apoyó el cambio 
de fecha, pero el PC discrepó. La UDI pide le-
gislar una ley de amnistía para carabineros.

suspende ni inhabilita la ac-
ción de la Justicia”. 

No todo el oficialismo coin-
cidió en que era una buena 
idea. Desde el PC, la diputada 
Carmen Hertz aseguró que 
es “peligroso para la institu-
cionalidad que Fiscalía aplace 
audiencias de formalización 
para darle el gusto a un sector 
político”, y el presidente del 

partido, Lautaro Carmona, que 
“espero que no terminemos re-
lativizando el funcionamiento 
de las instituciones”.

“Hoy día todo Chile está con 
Carabineros y, por lo tanto, lo 
que nos debe ocupar es encon-
trar a los responsables de estos 
asesinatos, juzgarlos con pron-
titud”, señaló Paulina Vodano-
vic, presidenta del PS.

Sobre si se va a aplicar en 
octubre el “criterio Tohá” al 
general Yáñez, la ministra Va-
llejo dijo que “estamos eva-
luando todos los contextos y 
escenarios” y sobre las peti-
ciones para que se retiren las 
querellas contra los unifor-
mados, sostuvo que siempre 
va a estar “a favor de respetar 
el Estado de Derecho”.

Eso es lo que pide la derecha, 
que fue más allá y solicitó que 
se termine con la causa contra 
las cabezas de la institución, 
y la UDI, una amnistía para 
todos los policías encausados 
por el Estallido Social.

El presidente de la UDI, Ja-
vier Macaya, aseguró que “se 
tiene que votar a favor un pro-
yecto de amnistía que permita 
a Carabineros tener la tranqui-
lidad de que cuando actúen no 
van a ser perseguidos. Como 
se tomó la decisión en su mo-
mento de retirar querellas con-
tra delincuentes”.

La diputada Sofia Cid (RN) 
agregó que “la persecución 
contra carabineros debe ter-
minar. La formalización del 
general Yáñez debe suspender-
se y cerrar el tema de una vez”.

se aprobaron cosas esenciales, 
como la proporcionalidad”.

Crítico fue el diputado Juan 
Antonio Coloma (UDI), quien 
se preguntó: “¿No será que 
los carabineros asesinados no 
habrán querido actuar por te-
mor a que después les dijeran 
que por ser pueblos originarios 
habían actuado en forma equi-
vocada y hubiesen podido caer 
presos?”.

Hubo, por tanto, un quiebre 
en la Comisión Unida. Camila 
Flores (RN) dijo que “es insóli-
to que los diputados oficialistas 
no quieran acceder a una peti-
ción de su propio Gobierno” y 
emplazó al presente ministro 
de la Segpres, Álvaro Elizalde, 
a “alinear a sus diputados”.

En tanto en la Comisión de 

Defensa se iba a avanzar en la 
aplazada Ley de Inteligencia, 
pero en este caso, señalan los 
parlamentarios, las indica-
ciones llegaron tarde desde el 
Ejecutivo y, sin tiempo siquie-
ra para leerlas; se suspendió la 
sesión hasta el lunes.   

“Si queremos tramitar una 
ley de inteligencia que lleva 

seis años no puede ser que a 
las 15:30 llegue la indicación y 
que mañana (hoy) tengamos 
que suspender”, expresó Fidel 
Oyarzo (Ind.). Andrés Jouan-
nett (Amarillos) añadió que 
“no se puede tramitar si uno 
no tiene todo el proyecto y la 
indicación claros”.

“No es apurado, es disponer 

de mayor tiempo para la legis-
lación de proyectos de ley que 
son urgentes”, expuso la pre-
sidenta de la Cámara, Karol 
Cariola (PC). 

El Senado también debería 
tomar un rol en la jornada de 
hoy. La senadora Paulina Vo-
danovic (PS) recordó que la ley 
antiterrorista que se tramita es 
un proyecto que inició el Go-
bierno y declaró que “espera-
mos que esta semana podamos 
también tener ciertos avances, 
pero no puede esperarse que 
en esta semana tengamos re-
suelto todos los proyectos que 
por meses no han avanzado”.

“Una amnistía que 
permita a Carabineros 
tener la tranquilidad de 
que cuando actúen no 
van a ser perseguidos”.

javiEr Macaya
Presidente de la UDI.

b

“Es una decisión 
prudente, una acción 
que no suspende ni 
inhabilita la acción de 
la Justicia”.

caMila vallEjo
Ministra vocera de Gobierno.

b
“La persecución 
contra carabineros 
debe terminar. La 
formalización del 
general Yáñez debe 
suspenderse”.

sofía ciD
Diputada de Renovación Nacional.

“Espero que no 
terminemos 
relativizando el 
funcionamiento de las 
instituciones”.

lautaro carMona
Presidente del Partido Comunista.

2 
comisiones sesiona-
ron ayer en la sede en 
Santiago del Congreso: 
Defensa y la Unida de 
Seguridad y Constitu-
ción.
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